

### Lagismus, s. Moralsysteme.

**Laynez, Paul, S. J.**, hervorragender Moraltheologe und Concil. geh. zu Innsbruck 1575, studierte zu Innsbruck die Rechtswissenschaft, schloß sich aber hier 1594 der Gesellschaft Jesu an. Seit 1613 lehrte er an der österreichischen Universität Philosophie und zog bis 1609 mehrere Schriften philosophischen Inhalts heraus. Dann war er 16 Jahre Lehrer Schule der Moraltheologie zu München; hier erhielt 1625 seine berühmte *Theologia moralis*, die bis 1723 zahlreiche Auflagen erlebte. Am 14. October 1625 erhielt er die Aufstellung für den Platz des eritreianischen Schriftst. des conuentus Regius zu Tübingen und blieb hier bis 1632 thätig. Am 13. Augustus 1633 suchte er zu Stellung an die Rk. *Sacrae Congregationis* wurde 1663 zu Tübingen als *opus postumum* herausgegeben. Mit Sammelth. schuf er außerdienstlichen Ruf, so daß Erzbischof anderer Diözesen seine Dictate für *Uti non possidet ratione*, nach dem von weit und breit von ihm angeholt wurde. Sein Werk über *Moraltheologie*, ausgeschmückt durch seihre Klarheit und Précision, verdient den einen Threnplatz unter den berühmten Werken dieser Wissenschaft. Vermischte sie eine Ordensgenossen Lauter und diese stand er als einer der ersten seine Stimme zu seiner Bekämpfung gegen die französische Ausdehnung der Calvinist. wuchs in seiner Theologie mehr als in seinem 1629 zu Köln erneuerten *Processus iuridicus contra sagas*. Das 1629 zur *Decretum II.* erlassene *Restitutionis* veranlaßte zwei Schriften aus seiner Feder. Die eine *Pars compositionis*, Dil. 1629, ist eine Vertheidigung des Kaisers und wird bezeichnet „als ein Werkzeug für die Bewältigung des Streites zwischen den beiden Confessionen den Freuden verurtheilt“. Die andere, über *Beweisen der Güter der verfluchten Klöster*, auf welche rechtskräftige Anklage nicht bestanden, zog ihm aktive Anfeindung und Bekämpfung durch Gegner vor. Seine Rame ehemalig nicht nur durch außergewöhnliche Geschicklichkeit, sondern auch durch die Eigenschaft eines ausgezeichneten Schreibers, wurde im 18. Jahrhundert durch das Berühmte *Handbuch Tocchi* mißbraucht in seinen den autorisierten Erläuterungen gegen die Calvinist. so vermochte es Vertreter der Calvinisten auch auf dem *Concilio* angeführt werden. (Vgl. *Sotvellus* S. J., *Historia sacrae Soc. Jes.*; *Hurter* S. J., *Antiqua Sacra* I. 678; *J. Haut*, *Gesch. der Studienanstalt Tübingen*, Dil. 1854, 92 ff.; *H. Zysse*, *Ergebnisse d. der Gegenprozeß II*, 186; *de la Caze*, *Biographie des Ecclavins de la Caze*, in *l. 11*, 672) [D. Pfülf S. J.]

**Laynez, Luc d' (Diego), zweiter General der Ges. Christ. Jesu und bedeutender Theologe, war geboren in Spanien in Galizien 1512. Von Albufera, wo er studirt und mit 17 Jahren in der Konventualen beweiht hatte, kam er 1533 nach Rom, auf dem bald mit Ignatius von Loyola zusammen und schloß sich demselben schon nach**

Kurzem dauernd an als der zweite in der Reihe der Gefährten des Heiligen. Während er in den verschiedenen Schriften sich bekleidete, welche zu Gründung und kirchlichen Bestätigung des Jesuitenordens führten, disputirte er schon 1536 vor Paul III. über theologische Fragen und hielt 1537 auf Wunsch dieses Papstes an der *Sapienza* theologische Vorlesungen. Der Ruf, den er sich als Prediger in Rom, Venedig und Vicenza bereits erworben, veranlaßte, daß er 1539 den Cardinalslegaten nach Parma und Piacenza begleitete mit 1541 als Prediger und Beichtvater Margaretha von Österreich, der Tochter Karls V., nach dem folgen mußte, wohin sie zur Begleichung des Konzils reiste. Nach sehr gesegnetem Wider in Venedig, Vicenza, Verona und Brescia wurde er 1546, erst 34 Jahre alt, zugleich mit seinem Ordensgenossen Salmeron von Paul III. als päpstlicher Theologe zum Concil nach Trient gesandt und lebte hier bald in ungewöhnlicher Weise die Miserabilis auf sich, so daß der päpstliche Legat seiner von Ignatius beauftragten Abberichtigungen widersehen zu müssen glaubte. Er folgte dem Concil nach Bologna, entfaltete nach dessen Begegnung in directem Auftrag bald des Papstes, bald des Cardinals Cardini, bald seines Ordensgenossen in den verschiedensten Städten Italiens und Siciliens eine sehr umfassende Thätigkeit und bekleidete 1550 mit großer Auszeichnung das kaiserliche Heer unter dem Vicedom von Sizilien, Joh. d. Vega, auf dessen ausdrücklichen Wunsch bei der Expedition gegen die Corsaren nach Afrika. D. hier folgte er dem Rufe seines Obern nach Rom dann dem der Herzogin Leonore von Straßburg und Pisa, hierauf 1551 dem Julius III. zu dem beideröffentnen Concil nach Trient. Als er durch die Vertagung des Concils wieder frei geworden war ernannte ihn Ignatius zum Provinzial für Italien. Bei diesem Amt missionirte er drei Jahre lang in den bedeutendsten Städten der Halbinsel. In 1555 den Cardinalslegaten Morone als Theologen zum Reichstag nach Augsburg begleitete er. Auf Wunsch des neugewählten Marcellus II. wurde er nebst seinem Ordensbruder Martin Cle als theologischer Beirath ganz in den päpstlichen Dienst gestellt, und nach Marcellus' Tod folgte er auf Wunsch des neugewählten Paulus IV. auf Betreiben des Cardinals Otto Truchsess auf die Stelle gezogen und selbst für die Tiern in Sicht genommen, indem bereits über große Summen sich auf ihn geeinigt hatten. Paulus IV. ernannte ihn 1551 als Theologen mit dem Cardinalspalast nach Frankreich zum Religionsgesetzachter des Papstes, wo er Katharina von Medici freundlich empfangen wurde. Bedeutliche solcher Religionsgesetzachter erfuhr. Längere Zeit blieb er in Frankreich;